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[ 有此说法 ]

普通老百姓在家看电视，一般情况下一看
到某台在播广告，遥控器一按就换台了，这种情
况下广告商花的大把银子有时也未必奏效。后
来很多台开始学会了一招，在电视剧中间插播
广告，那些追看剧情的观众为了不落下一点内
容，对于广告的侵入也无可奈何了。但是在这
种心情下看广告的观众还是带有很强的排斥性
的，远远比不上对《欲望都市》中女主角身上的
夏奈尔来得津津乐道。植入式广告，“走路”常
常静悄悄。

对于植入式广告，或许普通百姓还有一些
陌生，记者采访了某广告公司的资深广告人李
先生。他对记者说：“植入式广告，或者说植入
性广告，也称‘隐性广告’或者‘软性广告’，是指
将产品服务或品牌及其代表性的视觉符号策略
性融入各种媒介内容中，通过场景的再现，让观

众留下对产品及品牌的印象，继而达到营销目
的的一种营销方式。”

这种营销模式在国外早已有之，也很盛行，
但是在国内并不多见。当年电影《外星人》中，
主人公用一种叫“里斯”的巧克力豆把外星人吸
引到屋子里来。《外星人》是一个里程碑，之后美
国电影中的隐性广告就越来越多，并越来越受
到观众和业内人士的重视，广告手段也日见翻
新。007在电影中开的宝马车和电影角色一样
受欢迎，《阿甘正传》里有一句经典台词：“见美
国总统最美的几件事之一是可以足喝‘彭泉’
牌饮料。”诸如此类，都是把广告植入影视的经
典之作。如今的编剧，不光要考虑人物的性格
塑造，还要考虑怎么在电影中塞进更多的广
告，这是现在所有好莱坞编剧经常挂在嘴边的
抱怨之一。

王先生（39岁 律师）

植入广告 暂时无法可依
现在无论是植入广告还是软广告，这

些说法在我国广告法中都是没有相关界定
的。影视剧中给某商品的大背景板一个镜
头，或者给产品一个特写镜头，创作者完全
可以说不是广告，而是出于艺术创作的需
要，因为并没有介绍其他产品信息。如果
出现产品推介广告语，则广告成立，但只要
不恶性贬低其他同类商品，也没有违法之
嫌。就算有违法行为，没人举报也未必有
人查。而且，我国广告法规定笼统，没有相
关的操作细则，对很多违法行为没有现实
的处罚方式，判了你违法但不处罚就等于
没事。如果不进行完善，广告领域还将有
越来越多的法律擦边球出现。

李小姐（33岁 公司职员）

不喜欢 全因广告水平低
对于我们普通观众来说，不懂什么叫

植入性广告或者软广告。我们平时看电视
确实对广告挺反感的，主要原因是现在国
内的大多数广告制作水平太低，让人没有
欣赏的兴趣。如果很多广告都像世界知名
品牌的那些广告，做得跟艺术品一样，我想
我们观众还是喜欢看的，就像很多时装杂
志上的国际顶级品牌的广告一样让人爱不
释手。

现在影视作品中加入一些软广告，观
众也是能理解的，好的软广告是能给作品
增色的。但是如果广告水平太低，和作品
风格不符，影响到作品质量，那么观众一定
是不会喜欢的。如果新年春晚明确说可以
植入广告，那么我觉得这个度一定要把握
好，不能因为一些低水平的广告影响老百
姓看春晚的兴致。

广告植入 非诚勿扰
我们常说手拿遥控器的观众是上帝，

那么当植入性广告闯入电视剧或者春晚的
舞台上，手拿遥控器的观众是不是为了不
中断剧情就束手就擒呢？如果导演们都抱
着这样的思想那就糟了，观众们不管拿不
拿遥控器换台，他们始终都是上帝，上帝不
是那么好哄的。

广告能给影视作品带来商机，给春晚
带来更大收益，广告本身并不是一个坏东
西，这年头没有资金，再有能耐的导演都无
计可施。不过，广告的目的是为了让观众
接受而不是反感，导演们可以大玩广告手
段，但是如何能玩得高妙，不露痕迹，让人
欣然接受，这个难度不亚于创作一部好电
影。比如，女孩子现在看韩剧，更多时候是
在看偶像们的穿衣打扮，韩剧里的一条小
裙子都可以风靡大街小巷，女主角戴过的
项链能在网上卖得火热。这远比电视剧结
束后，一块“虎皮膏药”的画面盖着演员字
幕来得高明。

如果我们的导演和制作人只以现在已
经允许在作品中加入植入式广告为借口，
而不去考虑如何把广告和节目内容结合，
强硬地用高频率、多覆盖的植入性广告来
污染观众的眼睛，那么他们被观众抛弃的
方式将不仅仅是拿着遥控器换台，而是根
本就不再打开电视机或者走进电影院了。
要是真等到那个时候，就是有再多广告商
加盟也无回天之力了。 王冉

[ 三言二拍 ]

[ 观众声音 ]

国内把广告植入运用得比较著名的还得算
是冯小刚，他的贺岁片《手机》《天下无贼》中都
有随处可见的植入式广告。《天下无贼》中有一
幕让人印象深刻：刘德华偷了一大袋子手机，他
拉开旅行袋，特写镜头每一个都是诺基亚。葛
优在电影《手机》里使用的手机因烂熟于耳的铃
声而热销。

近两年，除了冯小刚外，也开始有导演试着
在作品中加入一些植入式广告了，电视剧《马
大帅》里频繁出现某种保健品，某企业老总客
串一把演员。最近的电视剧《丑女无敌》以平

均几分钟一个软广告的“壮举”震惊业界同行
后，开始大张旗鼓地推销影视剧“360度植入广
告”概念。

以前国内很多影视作品加点广告总是一副
“羞羞答答”的样子，现在越来越多的植入性广
告正在利用着影视作品猛烈地冲击着观众的眼
睛。今年冯小刚的贺岁电影《非诚勿扰》还没上
映，已经开始为广告商表功宣传，声称靠片中近
十种品牌软广告已收回了一半投资。现在连中
央电视台都首次公开为春晚招募植入性广告，
向企业承诺会做得更好。

央视公开招募植入性广告消息一出，广告
商家自是高兴。比起一般的“正统广告”，植入
性广告更多了一种游离规则、自由闯荡的“宽松
环境”。电影电视等播出机构的主管部门规定
了常规的硬广告的播出总量，但对于软广告没
有限制，审查尺度也因人而异。那种镜头随便
扫两下，演员拿着晃两下的产品都可以悄悄现
形，在植入性广告的外衣下很容易轻松软着陆，
走进消费者的视野。

据说央视准备把春晚当成引进植入性广告

的一块“试验田”。在春晚中，节目无非是歌舞、
小品、魔术、杂技，这对于植入性广告是一种局
限。总不能让舞蹈演员在跳舞的时候，把商家
名字写裙子上吧。这当中语言类节目将会是植
入性广告的重中之重，应该是将绝大部分植入
性广告放在道具上，比如小品演员的服装、舞台
上摆放的物品，或者演员的台词，但是是否属于
强制植入，这就要看导演们用什么样的方法让
这样的植入变得神不知鬼不觉了。毕竟观众们
看春晚，不是冲着广告去的。

照顾了商家 别折磨了观众

刘文武（《丑女无敌》制作人）

广告植入要在艺术
化上下工夫

被称为内地第一“山寨”剧的《丑女无
敌》除了搞笑的台词、夸张的表演引人关
注外，剧中每隔几分钟就出现一次植入式
广告，全剧简直成了一部“广告大片”。《丑
女无敌》中的大量植入式广告，也被不少
观众诟病。记者就广告植入这一话题，采
访了《丑女无敌》的制作人刘文武先生。

当记者问到制作《丑女无敌》时加入
这么多植入性广告是不是跟运作资金有
关？刘文武明确表示这和运作资金无关，
是在探讨一种新的运作模式。有报道说,
《丑女无敌》植入式广告的收入近 2000万
元，刘文武表示这个数字不准确，但他不
太方便透露具体数字。刘文武还表示，
《丑女无敌》是中国电视剧有史以来软广
告植入最多、产生效益最大的一部剧。

虽然《丑女无敌》第一季在广告植入
上让很多商家客户很满意，但是有不少观
众持有反对意见。对此刘文武说：“任何
一件事情都会有反对意见，这很正常，我
们不会因为有人反对就不做这件事了。
当然观众的反对意见我们会听取一下，毕
竟有很多需要改进的地方。但是对于广
告一加进来就会冲淡艺术性的看法，我不
这么认为，因为有很多好的广告本身就是
艺术，只是我们处在起步阶段，需要探讨
如何做得更好。第二季，我们会在艺术化
上下工夫。”

目前《丑女无敌》的第二季正在长沙
紧张地拍摄，那么在第二季中广告植入会
不会加大力度？“力度不会加大，我们在第
二季中主要就是要如何做得更好，怎样和
剧情结合得更巧妙，更不露痕迹。我们国
内影视剧在这方面起步很晚，在美国、欧
洲等西方国家，这早都已经很成熟了。像
007的系列电影，《六人行》《欲望都市》等
片子里都有大量的广告植入，而且还被年
轻人追捧。”说到如何进行广告植入，刘文
武说：“首先不能强行植入，要根据作品的
题材和剧情来做，有些题材适合，有些题
材就不适合，一般现代剧比较适合广告植
入，但是古装剧和谍战剧就不太适合广告
植入。”

[ 主角发言 ]

《天下无贼》里，刘德华偷了诺
基亚手机；《手机》里，葛优玩的是摩
托罗拉。《一声叹息》里，徐帆一再提
醒亲朋好友，“我家特好找，就在欧
陆经典”……呵呵，瞧瞧这些无孔不
入的植入式广告。刚刚热播的《丑
女无敌》第一季，植入式广告更是屡
见不鲜。

前一阵子，网上盛传新年春晚赵
本山的小品内容是卖手机，要植入广
告。虽然这一消息已经被老赵否认，但
是广告植入已经成为新年春晚一个公
开的话题。这一届春节联欢晚会总策
划、总撰稿、总协调秦新民就对媒体表
示，新年春晚的广告形式将有所创新，
会根据广告商的要求，把广告宣传植入
到节目当中。 晚报记者 王冉


